

ANUARIO ARQUEOLÓGICO DE ANDALUCÍA 2014

BORRADOR / DOCUMENTO PRE-PRINT



INTERVENCIÓN ARQUEOLÓGICA PREVENTIVA. SONDEOS ARQUEOLÓGICOS DE LA OBRA: CONSTRUCCIÓN DE UNA VIVIENDA EN C/ LAS TIENDAS 42 Y CONSTRUCCIÓN DE UNA VIVIENDA EN C/ SALVADOR RUEDA 2-4 EN VÉLEZ MÁLAGA

Datos básicos de la actividad arqueológica

Director/a

CARMEN VERA FERNÁNDEZ

Provincia

Málaga

Municipio

Vélez Málaga

Ubicación

C/ Las Tiendas 42 y c/ Salvador Rueda 2-4

Autoría

CARMEN VERA FERNÁNDEZ
MIGUEL A. SABASTRO ROMÁN
VERÓNICA NAVARRETE PENDÓN

Resumen

En el presente artículo se presenta parte de los resultados obtenidos durante la excavación arqueológica realizada en la “Construcción de una vivienda en c/ Las Tiendas 42 y construcción de una vivienda en c/ Salvador Rueda 2-4 en Vélez Málaga (Málaga)”

Abstract

In the present article one presents part of the results obtained during the archaeological excavation realized in the work of “Construcción de una vivienda en c/ Las Tiendas 42 y construcción de una vivienda en c/ Salvador Rueda 2-4 en Vélez Málaga (Málaga)”.



Marco legal

Los sondeos se proponen por el proyecto de la construcci n de una vivienda en dos solares unificados entre calle Las Tiendas n.  42 y calle Salvador Rueda n. s 2-4 en V lez-M laga, M laga.

Seg n el “Plan Especial de Protecci n y Reforma Interior del Centro Hist rico de V lez-M laga” las parcelas sitas en c/ de Las Tiendas, 42 y c/ Salvador Rueda, 2 y 4, corresponder an a una zona de Protecci n Arqueol gica Preventiva Tipo B.

Por ello, y en referencia a la protecci n de bienes culturales arqueol gicos de este Plan Especial Art. 129.- “*Grado de intervenci n en Suelo Privado. Parcelas afectadas por las zonas de protecci n arqueol gica Tipo A y Tipo B.*”

a) *Tipo de intervenci n. Excavaci n mediante sondeos arqueol gicos con la posibilidad de intervenir en extensi n”.*

Por tanto la actividad que nos ocupa a efectos de la autorizaci n, se integra dentro del Reglamento de Actividades Arqueol gicas en vigor (BOJA. 134, Sevilla 15 de julio de 2003, Decreto 168/2003 de 17 de junio) como actividad arqueol gica preventiva (Art. 5). Se trata de aquellas que deben realizarse en cumplimiento de lo dispuesto de la nueva Ley 14/2007, de 26 de noviembre, del Patrimonio Hist rico de Andaluc a.

La Resoluci n de la Secretar a General de Cultura por la que se autoriza la actividad arqueol gica preventiva en la calle Las Tiendas n.  42 y en la calle Salvador Rueda n. s 2-4 de V lez-M laga, M laga, se emite el d a 8 de octubre de 2014 y se resuelve la autorizaci n de la actividad arqueol gica preventiva en el emplazamiento arriba referido.

Desarrollo de la intervenci n

Los trabajos aqu  propuestos vienen motivados por la normativa vigente, en la cual se contempla la necesidad de realizar distintas excavaciones arqueol gicas en aquellas zonas protegidas, previamente a la construcci n o concesi n de licencia de cualquier edificio.

Las dimensiones de los sondeos se han determinado precisamente por la propia afecci n de la obra: se han planteado dos sondeos de 8 metros x 2 metros, uno de ellos en el extremo este de la parcela y el otro al oeste, situados por lo tanto a ambos lados del patio con arcos, que el promotor mantendr  como parte de la estructura central de la nueva vivienda.

El estudio de la secuencia estratigr fica del yacimiento consta de una sola fase estratigr fica fechada como contempor neo/actual. Para establecerla, nos hemos basado tanto en los tipos de vaciados y rellenos, como en el material que aparece asociado a estos. Bajo esta fase nos hallamos directamente con terreno natural.

Sondeo 1 (S1)

La cota inicial del sondeo es de 52,93 metros sobre el nivel del mar. Tras una limpieza superficial y levantar la U.E. 1001 nos sorprende la presencia de dos pilares entre los que aparece una estructura negativa circular. Denominamos a los dos pilares U.E. 1002 y U.E. 1005, tambi n damos una numeraci n a sus fosas de fundaci n.

Estos pilares parecen haber sido parte de la puerta del antiguo porche que preced a a la casa y la peque a estructura negativa circular, U.E. 1001, el hueco sobre el que se apoyar a un posible pilar que soportar a un dintel de la puerta del porche. Este pilar, servir a as  mismo de separaci n entre las dos puertas que tendr a el porche. Entre ambos pilares la separaci n es de 2,06 cm. Bajo ellos tenemos la U.E. 1004, un relleno arcilloso amarillento que ocupa la mayor parte del sondeo y de dif cil extracci n (greda natural).

En la parte sur del S1 es bastante fina la capa de greda, de 5 a 10 cm sobre el nivel natural, que se halla m s o menos a una cota de 52,48 metros sobre el nivel del mar, pero en la parte norte del sondeo la extracci n se hace dif cil y la potencia del estrato apunta a ser bastante profunda.

Agotamos niveles de greda en la zona sur del sondeo y nos encontramos con una fosa justo en el extremo sur del corte, la denominamos U.E. 1009. Su fundaci n es actual, la hicieron el promotor y due o del solar para hacer las pruebas de pilotaje de la zona, la cota final que marca la zanja es de 51,57 metros sobre el nivel del mar y la zanja est  hecha en terreno natural, pizarra.

Agotamos los niveles de excavaci n en la zona norte del corte, que debido a posibles riadas o por la orograf a del terreno es m s h meda y han acumulado un enorme canto de arcilla (greda). Aqu  la profundidad de esta es de unos 80 cm hasta que nos encontramos con roca natural.

Podemos concluir que este sondeo solo conserva como estructuras positivas dos pilares de ladrillos y argamasa de unos 60 cm x 70 cm cada uno y separados por una peque a estructura negativa circular de unos 30 cm de di metro. Como hemos mencionado anteriormente, en la parte extremo-sur del sondeo tenemos una zanja que profundiza en la roca natural casi un metro, su construcci n es reciente, y la intenci n con la que se hizo fue medir la profundidad a la que el promotor puede establecer los pilares de la nueva casa.

El material asociado al sondeo es muy poco y no tiene relevancia y podemos afirmar que tenemos una fase estratigr fica contempor nea-actual y un nivel natural bajo esta.

Sondeo 2 (S2)

El Sondeo 2 nos proporciona m s informaci n, sin embargo las estructuras que afloran no tienen mayor relevancia.



Comenzamos por hacer un desbroce de la zona superficial. Bajo la unidad superficial, U.E. 2001, nos encontramos con escombros, la U.E. 2004, en la zona más septentrional del sondeo, concretamente en la esquina noreste.

En el extremo suroeste aparece una canalización, la U.E. 2002, en mal estado de conservación. Observamos que se aprecia con claridad la construcción de una fosa de fundación a la que hemos denominado U.E. 2007 y que está excavada en el terreno natural.

Justo en el centro del sondeo observamos otra estructura positiva, la U.E. 2005, una canalización de ladrillos rellena por la unidad 2006. La canalización tiene 1,70 m de largo por unos 35 cm de ancho y se halla colocada sobre la roca natural (pizarra). Esta se halla en mejor estado que la U.E. 2002, conserva la base y los ladrillos laterales que canalizarían la corriente. La dirección sería noreste-suroeste. La cota más alta sería de 53,43 metros sobre el nivel del mar y se hallaría en la parte noreste, la más baja es de 53,39 metros sobre el nivel del mar y estaría en la parte suroeste, de modo que la corriente de agua manaría de la zona de roca natural que tenemos al este del corte y sería dirigida hasta la zona occidental de la parcela.

La siguiente estructura que tenemos en el Sondeo 2 es la U.E. 2008, una pequeña estructura cuadrangular que tiene su fosa de inserción U.E. 2009 excavada en la roca natural. Esta fosa tiene también un relleno al que denominamos U.E. 2010. Esta estructura parece ir en paralelo con respecto a la canalización U.E. 2005, y posiblemente ambas estructuras formen un complejo estructural cuya funcionalidad fue la de canalizar y distribuir agua en la parcela.

La estructura cuadrangular, posible arqueta, U.E. 2008 tiene restos de mortero en la parte de los bordes, y uno de los lados está directamente adosado a la roca natural o pizarra, a la que hemos denominado U.E. 2014. Esta se encuentra cegada por el relleno U.E. 2010, formado por piedras de mediano tamaño y sin material cerámico asociado que pueda darnos mayor información.

El material arqueológico asociado a la estratigrafía de este sondeo es contemporáneo/actual. Como puede verse en esta última foto, las estructuras forman parte de un solo complejo que se halla muy deteriorado y del que se conserva solo una pequeña parte. Dichas estructuras se cimientan directamente sobre el terreno natural, por lo que la secuencia estratigráfica es bastante reducida.

Conclusiones. Análisis de los resultados

Como conclusión y en base a los resultados de esta intervención, podemos confirmar que la intervención consta de una sola fase estratigráfica fechada como contemporáneo/actual, en parte debido a las intervenciones anteriores de infraestructura y acondicionamiento, sufridas recientemente en el terreno objeto

de este proyecto. Además hay que tener en cuenta que el terreno natural se ha documentado a muy escasa profundidad por lo que los resultados arqueológicos han sido exigüos.

Aunque es probable que la ocupación de este espacio se desarrollara a finales siglo XVIII, no hemos podido corroborarlo con los datos arqueológicos aportados por esta intervención. No obstante, puede ser que futuras intervenciones aporten datos arqueológicos que establezcan un plano urbanístico extramuros de esta zona.

En definitiva, dado los resultados de la intervención y en base a las escasas estructuras documentadas, así como su cronología reciente, no emitimos ninguna medida correctora salvo aquellas que ya existen desde un punto de vista arquitectónico y más concretamente en referencia a la despensa y al patio interior con arco y columnas de ladrillos, que se encuentra con Protección Arquitectónica según el PGOU, en su artículo 240, siendo el n.º 43 del listado de viviendas con este nivel de protección.

Bibliografía

- Anuario Arqueológico de Andalucía 2006/7.*
AA.VV. (1997): *Guía Histórico Artística de Vélez-Málaga*. Málaga.
AA.VV. (2001): *Guía Histórico Artística de La Axarquía*. Guías Vivas. Málaga.
AGUILAR GARCÍA, M.^a D. (1980): *Málaga Mudéjar, Arquitectura Religiosa y Civil*. UMA, Málaga.
CHAVARRÍA VARGAS, J. A. (1995): “Vélez-Málaga, ciudad andalusí. Notas sobre su estructura urbana”, *Jábega*, 75, pp. 19-35.
GRAN AYMERICH, J. M. J. (1973): “Recientes excavaciones en Vélez-Málaga”, *Jábega*, 4, pp. 74-79.
GRAN AYMERICH, J. M. J., (1981): “Excavaciones arqueológicas en la región de Vélez-Málaga. Campaña 1973”, *Noticiero Arqueológico Hispánico*, 12, pp. 301-374.
LACOMBA, J. A. (Coord.), (1998): *Historia de Málaga*. Sur, Málaga.
MARTÍN CORDOBA, E. (Coord.), (2001): *Guía Histórico Artística de La Axarquía*. Guías Vivas. Málaga, 2001.
MARTÍN CORDOBA, E. (2006): *Historia de la Axarquía*. Málaga.
MARTÍN CORDOBA, E.; ACIÉN ALMANSA, M.; MARTÍNEZ NÚÑEZ, M.^a A.; PÉREZ-MALUMBRES, A. y RAMÍREZ SÁNCHEZ, J. (1999): “El mihrab nazari de la Casa n.º 2 de la calle La Gloria (Vélez-Málaga), Málaga”, *Ballix*. Revista de Cultura de Vélez-Málaga, 1, pp. 36-49.
MARTÍN CORDOBA, E. y RECIO RUIZ, A. (1999): *Carta Arqueológica del Término Municipal de Vélez-Málaga*. Málaga.
MARTÍN CORDOBA, E. y RECIO RUIZ, A. (2012): “Yacimientos fenicios en la costa de Vélez-Málaga”, en *Diez años de Arqueología Fenicia en la provincia de Málaga (2001-2010)*, Sevilla, pp. 207-246.
MARTÍN PALMA, M.^a T. (ed.), (2006): “Los Repartimientos de Vélez-Málaga. Primer



- Repartimiento, Serie Diplomata”. *Monumenta Regni Granatensis Historica* n.º 2, Universidad de Granada, Granada.
- MARTÍN PALMA, M.^a T. y ARROYAL ESPIGARES, P. (eds.), (2009): “Los Repartimientos de Vélez-Málaga. La Reformación, Serie Diplomata”. *Monumenta Regni Granatensis Historica* n.º 7, Universidad de Granada, Granada.
- MORCILLO BAYO, N. (1978): “Desarrollo histórico de la ciudad de Vélez-Málaga”, *Jábega*, 22, pp. 15-21.
- MORCILLO BAYO, N. (1978b): “La Villa, núcleo embrionario de Vélez”, *Jábega*, 24, pp. 41-50.
- RUIZ GARCÍA P. (2010): *Vélez Málaga entre Murallas y Barreras*. Iniciativa Urbana “De toda La Villa”.
- VÁZQUEZ RENGIFO, J. (1998): *Grandezas de la ciudad de Vélez y hechos notables de sus naturales*. Vélez-Málaga.
- VEDMAR, F. (1652): *Historia Sexitana de la Antigüedad y grandeza de la ciudad de Vélez*. Granada.